

PECTORAL 'SAN AMBROSIO'

Soberano contra Toses Rebeldes Gripas y Catarros.

Producto de los Laboratorios J. G. B.

Director Propietario

EMILIO CORREA URIBE

Se edita en la Tipografía "Variedades", Talleres propios.

Teléfono 2-6-6

EL DIARIO

Director encargado RODOLFO CASTRO TORRIJOS

Administrador

JUAN HURTADO C.

"Rgdo. para curso libre de porte en el servicio postal interior. Licencia N° 98 de 4 de junio de 1935"

Calle 18. Carreras 67-77

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, JUEVES 4 DE JULIO DE 1935

NUMERO 1930 -- AÑO VII

Una huelga de choferes se prepara en la ciudad para dentro de breves días. El pliego de peticiones sólo dirá: "QUE SE COMPONGAN LAS CALLES".

Hasta nosotros llegó en el día de hoy la noticia de que se prepara para dentro de breves días una huelga de choferes para solicitar del Honorable Concejo tome inmediatas medidas tendientes al arreglo de las calles, especialmente en las salidas hacia Armenia, Cartago y Manizales.

Los Propietarios de automóviles nos han manifestado en diversas ocasiones que es una verdadera temeridad el tratar de entrar o salir a la ciudad, porque las calles que empuñan con las carreteras están en el más absoluto abandono, siendo lo peor que tienen las vías los sectores comprendidos dentro del área urbana.

Y dueños de empresas de transportes nos manifiestan que son incalculables los perjuicios que diariamente sufren por el mal estado de las mismas vías.

Nosotros hemos visto al señor Personero, muy ocupado en la construcción de algunas calles muy centrales, necesarias al desarrollo de la ciudad y a la holgura de los barrios residenciales, pero debemos recordarle que las calles que empuñan con las carreteras son de vital importancia no sólo para Pereira sino para los municipios que hacen intercambio mercantil e industrial con nosotros.

Vemos muy bien el movimiento de los conductores de vehículos. Que se haga el pliego de cargos en el que se dé tiempo prudencial para el arreglo de esas vías, expirado el cual se organizará el paro general en el municipio.

Se trata de defender los intereses colectivos y hay que obrar con energía. Somos partidarios de ese movimiento y lo secundamos. Porque, francamente, no podemos seguir exigiendo a los conductores de vehículos que se expongan con sus carros cada vez que van a llegar o salir de la ciudad.



Don Antonio Cardona

Don Alberto Arango Zea irá al Senado.- El doctor Carlos de la Cuesta no irá a las primeras sesiones de la Cámara.

Ayer recibió una información nuestro distinguido amigo don Alberto Arango Zea, segundo suplente para el Senado de la República por el círculo de Risucio, de que se habían excusado de asistir a las primeras sesiones de esa alta corporación, los doctores Carlos Gartner Castaño y Jorge Gartner de la Cuesta, y que en tal virtud debía estar listo para ocupar su curul, en su calidad de segundo suplente. No sabemos todavía si el señor Arango

Don Froilán Vanegas estuvo a punto de perder la vida.- Una bala le perforó el cráneo.- Detalles completos de esta tragedia.

Fuimos sorprendidos anoche con la noticia de que en Armenia se había suicidado el señor don Froilán Vanegas, estimable caballero muy conocido en ésta, en donde permaneció durante varios años al frente de sus negocios y ocupó una curul edilicia en representación del liberalismo, partido al que Vanegas ha prestado invaluables servicios.



Froilán Vanegas

A LARGA DISTANCIA

Hicimos todos los esfuerzos para localizar en la ciudad quindiana a una persona capaz de suministrar una información verídica del lamentable suceso, pero fue imposible obtener por los hilos telefónicos lo que tanto deseábamos, quizá por lo avanzado de la hora en que pedimos comunicación.

UN TESTIGO PRESENCIAL

Sin embargo, cuando ha-

Zea concurrirá o no.

También hemos sido informados, auncuando no de fuente oficial, que el doctor Carlos de la Cuesta, representante principal por el de-



Gartner

partamento de Caldas, se excusará de asistir en las sesiones del primer mes y que irá su primer suplente el señor Jesús A. Cardona. Esta noticia no hemos podido con firmarla, pues auncuando quisimos hacerlo ayer no nos fue posible localizar ni al doctor de la Cuesta, ni al señor Cardona.

OBRA DE LA FATALIDAD

En la tarde del martes, como a eso de las seis, el

partamento de Caldas, se excusará de asistir en las sesiones del primer mes y que irá su primer suplente el señor Jesús A. Cardona. Esta noticia no hemos podido con firmarla, pues auncuando quisimos hacerlo ayer no nos fue posible localizar ni al doctor de la Cuesta, ni al señor Cardona.

Sabemos también que el Dr. José Miguel Arango, representante principal por Caldas se ha excusado de asistir a las primeras sesiones y que será llamado su primer suplente, el Dr. Francisco Niño Torres, connotado abogado residente en Pereira y miembro actual del Directorio Liberal de Caldas,

La banda de música iba a renunciar

El cuartel de la policía, durante las últimas semanas, se ha convertido en un mani-

señor Vanegas, después de haber dejado completamente arreglados los libros de la contraloría municipal de la cual es su digno secretario, se dirigió a su agencia de café, situada en la calle 9, y después de practicar algunas diligencias, se encaminó a su residencia de la carrera octava y cuando se despojaba de la americana, quiso la fatalidad que se cayera la pistola que portaba y disparara, haciendo blanco el proyectil en el cuerpo de don Froilán y ocasionándole una herida, que, afortunadamente, no es de carácter mortal.

LO SENTIMOS

Deploramos el accidente de que fue víctima nuestro dilecto amigo y copartidario don Froilán Vanegas, y hacemos votos porque muy pronto se encuentre completamente mejorado de la novedad que actualmente lo aqueja.

comio. El jefe grita e impone multas escandalosas a los agentes y éstos, llevando una vida de esclavos, tienen que soportarse semejante tiranía, pues de lo contrario y sin férulade juicio serán despedidos del cuerpo.

Ayer, en las últimas horas del día, los músicos en bloc firmaron la renuncia, desde el señor director de la banda, hasta quien toca los platillos. Esta renuncia fue motivada en el excesivo trabajo que se les impone a los discípulos de Morse, pero hoy muy temprano fue concurrido ese incendio, porque el señor Comandante de la policía, como buen hombre que es, supo apagarlo, aplicándole gran cantidad de QUIMICA y hasta agua.

Esta mañana el cronista interrogó al director de la banda, señor Payán, quien se mostró hermética y por toda respuesta dijo que la banda marchaba muy bien, muy bien...

Los anteriores datos los obtuvimos por otras fuentes, porque como ya lo dijimos, don Agustín no soltó ni una sola palabra.

En todo caso celebramos que no se haya ido la banda, aquí en donde a la hora menos pensada y sin que haya invierno, se va a la luz y se va el agua.

Marco Botero de la Calle

ABOGADO:

Edificio del Banco de la República.

Número 222.

Bogotá.

Suntuosos Carnavales en Quimbaya.

CARNAVALES

En la ciudad de Quimbaya se celebrarán unos regios carnavales, con motivo de la inauguración de varias obras públicas, en los días 8, 9, 10, 11 y 12 de julio próximo.

LA JUNTA invita a todos los habitantes del país y del departamento de manera muy especial, y en general a todas las personas que, además de los espectáculos propios de esta clase de festajos, quieran concurrir a la gran fiesta cívica que dará un gran realce a esta nueva y floreciente ciudad.

Quimbaya, junio 7 de 1935.

LA JUNTA.



Inodoros, Lavamanos, Bidés, Urinarios y lindas combinaciones para cuartos de Baño.

"STANDARD" Distribuidores.

ALFONSO MEJIA M. & Cía.

Calle arriba...Calle abajo

Mañana durante la hora femenina, posará ante el micrófono de "La Voz de Pereira" la gentilísima señorita doña Nohemy Restrepo Ossa, intelectual dama de esta ciudad, quien disertará sobre el delicado tema: EL ARTE EN LA MUJER.

Nuestras felicitaciones muy sinceras, tanto para los hermanos Arango por su feliz iniciativa al abrir el ciclo de conferencias femeniles, como para la señorita Restrepo Ossa cuya delicada y armoniosa voz tendremos el placer de escuchar mañana al través de los micrófonos de la Radiodifusora pereirana.

000

De un hombre alentado y vigoroso que era Gonzalo Sánchez Cardona, técnico cafetero del municipio, ha que dade en los escombros y la enfermedad amenaza pos-

trario del todo, hasta el punto de que este magnífico empleado tendrá que separarse temporalmente de su puesto, por no sentirse capacitado para atender a las obligaciones campestres.

La labor del señor Sánchez Cardona ha sido eficiente, como lo atestiguan todos los dueños de cafetales a quienes ha dado las instrucciones del caso con el fin de que esa rica industria prospere y el municipio esté en la obligación de sostener en todo sentido a ese empleado que ha entregado su salud a cambio del cumplimiento de su deber.

000

Anoche presentóse un caso "musical" en la Permenencia.

La señora Antonia Mejía tiene cantina en la calle 28, carrera 7ª. Llegó un tal Juan González, bastante ebrio y le

Carta abierta

Apía, junio 30 de 1935.

Honorables Diputados

Manizales

Apía, la ciudad progresista del occidente caldense, en mi nombre os suplica muy atenta y respetuosamente, la aprobación de una ordenanza en la cual se apropie la cantidad de treinta mil pesos - \$30.000 - moneda colombiana, para auxiliar con ellos la construcción de un moderno acueducto y la instalación de un alcantarillado para el Apía futuro.

Apía, es uno de los municipios del departamento que más produce de esta sección de la república y que ha emprendido sus obras sin auxilios del departamento. Prueba lo que escribimos anteriormente que sus obras de aliento en la actualidad las ha emprendido con sus propios recursos sin acudir a la ayu-

rompió a "Mis delirios", lindísimo disco que la Mejía quiere como a la niña de sus ojos.

El amigo Heliodoro después de estudiar el caso, dictó sentencia condenatoria obligando al "agresor" a pagar a la "ofendida" el valor del disco, pero Tonita no se conformó con la providencia del señor funcionario, sino que apeló en el sentido de cobrar "perjuicios", pues ella dizque no vende una sola copa de ajeno mientras no toca a "Mis delirios".

000

La Alcaldía parece que ha dictado una resolución por la cual se prohíbe a los menores de edad permanezcan en los cafés, como empleados, porque en esos establecimientos pueden contraer vicios funestos para el porvenir. La medida es digna de todo aplauso si se cumpliera por parejo, pero es el caso de que la ley no se está cumpliendo rigurosamente y desde ese punto de vista es perjudicial porque se deja ver la parcialidad con que se obra.

J. J.

LOS SEÑORES

de gusto exquisito siempre visitan el café

BLANCO Y NEGRO

situado en la calle 16, cruce con carrera 8ª, pues allí son magníficamente bien atendidos por su esmerado serafico. Surtido completo de a barrote y drogas.

Propietario.

JUAN TRUJILLO A.

Teléfono 588 Pereira.

da de las altas esferas oficiales. Su magnífica planta eléctrica, su lujoso edificio donde funciona el colegio de señoritas, sus parques, su majestuoso templo el más suntuoso de la región de occidente, su imprenta y sus edificios donde funcionan oficinas de orden municipal, departamental y nacional se construyeron con dineros municipales, y como antes lo expresé sin invertir en ellos un solo centavo del departamento ni de la nación.

Apía, nunca ha padido nada para su progreso efectivo pero hoy que tiene su plano construido para dotar a la ciudad de su acueducto y de su alcantarillado, es por tal razón, que acudimos al patriotismo nunca desmentido de nuestros representantes genuinos en el primer cuerpo colegiado de Caldas, a pruebe sin demora ni dilación la ordenanza correspondiente en la cual se apropie la cantidad de dinero arriba mencionada.

Diez y siete mil habitantes aguardan de la honorable asamblea que su mayor problema que confronta en la actualidad en beneficio de la higiene pública sea resuelto con mano dadivosa y equitativa en relación a su producido con otros municipios recostados del departamento.

Soy de los honorables diputados amigo y copartidario de hoy y de mañana.

Antonio J. Gutiérrez C.



—Tú, tan campante... y yo, molido, traspachado y con neuralgia. ¡No hay justicia en este mundo!

—Pero hay Cafiaspirina!

IV OLIMPIADA COLOMBIANA



MANIZALES
DICIEMBRE
1935



Lady Belthan

Luciendo un heermo o traje de baño.

Le ayudamos a vender y comprar cuanto necesite.

Monedas, Acciones, Bonos, Raíces, Efectos & Ahórrese molestias y dificultades comisionándonos para gestionar sus negocios.

Mediadores Mercantiles e Industriales.

Pereira.

Teléfono 253



ESE SABOR ESPECIAL

Ese sabor especial, inconfundible que no se encuentra en otros chocolates y que incitara tomar hasta el último sorbo, es lo que ha hecho del chocolate "VILLEGAS" el preferido en todos los hogares.

Ese sabor especial es el resultado de la mezcla científica de los más sazonados cascacos del Cauca, mezcla que constituye nuestro valioso secreto.

Si quiere algo bueno, tome

Chocolate
Villegas
"Dura hasta la última goma"



Vía Nacional
de Chocolates

Servicio Telefónico de Manizales

Se pone en conocimiento del público que en el próximo mes de Julio se dará al servicio una excelente línea telefónica entre Manizales, Anserma y Risaralda, incluso la Central Urbana en Anserma, servida con instrumentos de alta eficacia.

En tal forma se establecerán rápidas conexiones telefónicas entre Manizales, Anserma y Riosucio.

EMPRESA TELEFONICA MUNICIPAL
— MANIZALES —

Edmond Zaccour

Cali, Bogotá, Pereira.

Sucursal de Pereira

Se permite ofrecer a usted el más completo surtido en mercancías extranjeras a precios fuera de competencia. Ventas únicamente por mayor.

Cuartos de baño MODERNOS

No es la sala de recibo donde hoy se derrocha la elegancia y confort; es el cuarto de baño. El suyo es antiguo? Si lo es, piense en lo que podría ser. La mayor parte de sus amigos ya tienen y usted no, su casa sería más atractiva y quedaría perfecta. Tenemos todo lo necesario para hacerle un cuarto perfecto: Pisos, paredes, juegos de baño, como no se han visto antes. Comprando nuestra mercancía le dirigiremos su construcción sin costo alguno.

SIMON VELASCO.

EDITORIALES

DIA A DIA

Reforma de la Constitución

La constitución debe ser reformada, gritan no pocos políticos que esperan, como lo esperamos nosotros, una substancial transformación que nos ponga más a tono con las realidades modernas y más al nivel con los sistemas que han verificado la transformación de la legislación de los países cultos.

Pero mucho nos tememos que los abanderados de esta campaña indudablemente importante que precisa realizar, ignoren la historia de las constituciones que ha tenido el país hasta nuestros días.

Sin pretender pasar por muy informados, pero en el deseo de ilustrar un poco a nuestros lectores, vamos a esbozar este corto apunte editorial sobre la historia de la constitución colombiana.

Después de la disolución de la Gran Colombia, en 1832, fue redactada una carta fundamental, de la cual entre otros preclaros neogranadinos, fue su principal autor Francisco de Paula Santander. Sigue en orden la República de Nueva Granada, en 1843; luego la Confederación Granadina de 1858. Después los Estados Unidos de Colombia, en 1863. Y la República de Colombia, desde 1886. La

constitución de este último año, mereció reformas fundamentales en 1910.

El doctor Luis López de Mesa, hace con brillo de disertación y análisis, la historia de estas constituciones, y llega a la conclusión de que las correspondientes a los años del 63 y 86, verdaderos extremos de los dos partidos tradicionales, «fueron frutos ambas de reacciones políticas, no representan el sufragio que trataron de definir, pues fueron elaboradas por agrupaciones que el Poder Ejecutivo eligió, ni tuvieron la representación de la nacionalidad, porque solo fueron asambleas parciales, del partido radical, la una, del clerical, la otra, que con los nombres más tenuous del liberalismo y conservatismo asumieron abusivamente la constitución del Estado, aportando así una prueba anticipada a la teoría que hace derivar el derecho de un hecho establecido».

De la constitución del 86 se desprende como una consecuencia el Concordato firmado un año después, y por cuya reforma se aboga con tanta justicia.

Una nueva constitución colombiana, es aspiración y anhelo que ha de cumplirse al ampa

REPORTAJES INFORMALES

(Especiales para 'EL DIARIO')

Charlando con Pedro José Gaviria.-De dónde proviene su coronelato.-Dónde y cómo lo conoció etc. etc.

Quien en esta tierra no conoce al Coronel Pedro José Gaviria, no es capaz de «ir a ningún Pereira».... Todas las tardes se le puede ver rodeando al «Centro Social», viendo a ver si puede «coliarle» un trago a Martín.... Y si con ese dato nadie lo identifica, sepase que, es un viejo chiquito, que usa anteojos y que siempre lleva colgado del brazo izquierdo, un bastón con empuñadura de cacho.....

Conoció a Pedro José Gaviria en Marmato, antes de la guerra grande. Entonces era un muchacho ya hecho y derecho, que se ocupaba en «varequiar» los desperdicios de las minas que explotaban los ingleses. Parece que en ese oficio no le fue muy bien, porque poco después lo vi en Riosucio encerrando terneros y cargando mercados. Creo que también desayerbaba las calles y cargaba carne del matadero..... Pedro José era el sostén de una numerosa familia y de allí que se tuviera que rebuscar en todo lo que viniera a mano. Don Proceso Puerta decía que

ro del gobierno actual, en las próximas sesiones del Congreso. Una nueva constitución, la cual pueda cambiar la estructura jurídica todavía, presa en redes de celotonto o hijas de tradiciones coloniales, desterradas ya de pueblos menos democráticos que el nuestro.

Reformada la constitución y reformado el Concordato del 31 de diciembre de 1887 definitivamente nos habremos librado de muchos prejuicios que pesan hoy sobre nuestra organización de gobierno.

Aún dentro de la extrema derecha, hay no pocas unidades de prestigio, partidarias de dar al país una nueva carta fundamental conforme con la moral y con la lógica orientación que va creando un devenir incitante.

Pedro José era hijo, hermano y padre de familia.

En 1899, ya en plena guerra, me volví a encontrar con Pedro José en Nóvita. Él iba para el Chocó a incorporarse en la guerrilla que comandaba el General Benjamín Herrera, y llevaba como compañeros a Carlos Arenas, Martín Sánchez, Ernesto Mejía y otro, cuyo nombre no recuerdo. Todos durmieron en el estanco, que yo manejaba y a todos les tuve que dar de a media botella de aguardiente, porque iban «pidiendo claro». Nada más volví a saber de Pedro José Gaviria ni de sus compañeros hasta hoy, que lo vengo a encontrar en Pereira con el grado de coronel, grado que, entre otras cosas, yo no sé de dónde dios lo sacó.

Me encontré con Pedro José ayer en «El Centro Social» y tan pronto como me reconoció, me llamó aparte y me dijo:

—No vayas a decir quién soy yo, porque me «jodes». Aquí en Pereira estoy figurando como coronel; y es así como me debes llamar de ante de la gente. Después arreglamos tú y yo....

—No me explico cómo demonios te reconocen ese título siendo así que tú no has disparado un sólo tiro. En el Chocó—según tú mismo—no hiciste otra cosa que aguantar hambre y pasar trabajos. Eso mismo cuentan Martín Sánchez y Carlos Arenas. —Eso es la pura verdad, pero aquí en Pereira han creído otra cosa. Yo les garantice que había peleadito en Tumaco y que allá, después de tomarnos el puerto, el General Herrera me había dado el grado de coronel, y coronel soy, por encima de todo el mundo....

—Está muy bien mi coronel, y como yo acabo de llegar, quiero que me digas en qué puedo servirte. Tú sabes que desde El Diario, te puedo ayudar en mucho. ¿Qué se te ocurre por el momento?

—Ya que eres tan amable, dice el coronel—, quiero que tú me ayudes a que me aumenten el valer de la ración de los presos. El contrato dice que yo les debo dar todos los días media libra de panela, fuera del san



Roosevelt

El pueblo americano

Celebra hoy su fiesta fausta el gran pueblo americano que en tal fecha selló su gran movimiento independiente, bajo la mirada heroica de Jorge Washington «el patriarca y austero ciudadano» de la gran democracia, que sigue siendo —bajo el gobierno del formidable estadista que hoy la preside— uno de los pueblos en donde la libertad es más legítima

cocho y los frísoles que se tragan; y como la panela está hoy tan cara, me estoy viendo en las delgaditas para cumplir el contrato. Me pagan veintidos centavos por cada preso y la comida me sale a veinticinco. Si no me ayudas a tiempo, me voy a «quebrar».

—Yo soy «intimo amigo» del secretario de Gobierno y eso te lo arreglo en el primer viaje que haga a Manizales. Arcesio es «muy que rido» y te considerará. ¡No es posible que dejen sucumbir a un hombre de tu calibre! El Partido Liberal te debe mucho y hay que aprovechar la situación ahora que estamos por encima.... ¿No te parece?

—Claro que me parece, hombre; los godos hacían lo mismo cuando mandaban.

—Yo he estado dedicado a otras actividades y «por eso» están en Caldas las cosas como están. ¡No se ha hecho justicia a los verdaderos liberales como tú, porque no ha habido quién reclame a tiempo! No es posible que el Gobierno Liberal se deje descrestar por más tiempo de esa manada de «liberales de última hora», que hasta el año de 1930 fueron sus más encapuzados enemigos. Aquí en Caldas, es donde más corrompida está la política y en donde menos se tienen en cuenta a los viejos servidores del Partido Liberal. Las oficinas públicas están

y en donde la virtud cívica es más auténtica.

Coincide la llegada de esta gran fecha con los esfuerzos que realizan nuestro representante en Washington y los miembros del gobierno americano, para llevar a la efectividad el tratado comercial pendiente desde hace varios días entre los dos países y que al realizarse acercará más y más y con mejores vínculos al país norteño y a esta tierra nuestra, que por la de Lincoln, siente la admiración y el respeto.

Saludamos a norte América en su gran fecha y rendimos nuestro tributo de admiración a su excelso mandatario Franklin D. Roosevelt y enviamos para la respetable colonia estadounidense residente en Pereira, el saludo atento y especial, que hacemos mayor para nuestro gran amigo el doctor F. J. Galloway y para su señora esposa, muy respetada amiga de nuestra mayor consi

atadas de godos, en momentos que los liberales de «verdad», esos que como tú, recibieron el bautismo de sangre en los campos de batalla, andan buscando negocios particulares y «sufriendo» toda clase de necesidades.... ¡Afortunadamente ya estoy yo aquí, para «cantarle la tabla» y poner las cosas en su puesto. ¿No te parece que obrando así de empeño una labor verdaderamente patriótica?

—¿Patriótica no es palabra, hombre «Fierabras»! Si tú, por medio de tus escritos logras que se creen las cosas, te haces acreedor a la gratitud de todos los «viejos» liberales que andamos sin destino. Aquí encuentras a muchos de ellos a quienes el Gobierno no debe mucho. Yo por ejemplo, muy bien podía ser el Alcalde de Pereira y ya recordarás cómo a duras penas me dieron una Inspección de Policía.....

o8o

Efectivamente, con Pedro José Gaviria se ha cometido una verdadera injusticia, y cómo no es que el Gobierno Liberal no lo tiene ocupando un importante puesto. Un «viejo» servidor como Gaviria no se debe tener en el olvido. No es más que verlo desnudo para saber cuánto le debe la Patria. Tiene el cuerpo «cruzado» a balazos y un machetazo en la nuca que le metieron los godos en la batalla de los Chancos.....

FIERABRAS

Manizales, Julio de 1935.

Maria Correa v. de Gaviria.

Agradece sinceramente todas las manifestaciones de pesar de que fue objeto por la ciudadanía de Pereira y demás elementos del país, en su reciente duelo, por la muerte de su esposo EPIFANIO GAVIRIA A.

Se venden dos fincas mancomunadas

En Dosquebradas, municipio de Santa Rosa, con cuatro casas de habitación, aguas abundantes nacidas en las mismas, ocho mil árboles de café, pastos para ciento treinta animales, rastrojos y monte. Entenderse en Pereira con su propietario.

JOAQUIN LOPEZ R. Fundación "EL PROGRESO"